

81-8-A-N15.

No 562

Ca 2564

Discurso

presentado por
Francisco Ríos Valentin
para optar
al
Título de
Doctor en Medicina y Cirugía



SACADO DEL
FRESCO



UNIVERSIDAD COMPLUTENSE



5315400309

2000-08-18
F. J. Gómez Sánchez
Facultad de Medicina
Universidad Complutense de Madrid
Ctra. de Alcalá, 30
28040 Madrid



18650612

25805587

Bueno Sánchez:

la supervisión y tesis
Profilaxis de
los virus



Decmo Señor:

Si las prescripciones reglamentarias, no me impusieran el inclinable deber de someter a la Ilustre
da consideración del Tribunal, a
qui congreyado, una memoria
sobre un punto determinado de
la ciencia, para optar al título
de Dactos en Medicina y Ciru-
jia, seguramente que no hubiera
levantado en momento tan bo-
lenone mi desventurada var-

inspiracion para ello, en mi propia
poca insuficiencia y en la falta de
habito y de condiciones que en mi
concursen para ese genero de presen-
ciones científicas.

Conozco lo difícil y arduo de
la empresa y sin embargo de ello,
la aspiración vehemente que ten-
go a tan honoroso título, me a-
nima para presentar al juzgado
del Tribunal mi modesto tra-
bajo, en el que no comparezca la
gulamista de la frase ni la poca
funcionalidad en los conceptos, pre-

ro que es el producto final de
los estudios que practique en los
aulas y de los datos que la expe-
riencia me ha suministrado du-
rante el breve periodo en que
me he dedicado a la practica ci-
vil de la profesion.

Muchas sentencias tienen cual de-
biera el cometido que me ha im-
puesto, pero confío en que la be-
nevolencia del Tribunal suplirá la
deficiencia del trabajo por mi pre-
sentado, en el que, con franqueza y
sin pretensiones expongo cuantas

me sugieren más conocimientos rela-
tivos al tema.

Profilarios de las visuales.

La sola enunciación del asunto
sobre que versa esta memoria, ha-
ta poca indicar toda la importan-
cia que tiene y todo el interés que
ofrece por la diversidad de enuestio-
nes que entrena y que con él se rela-
cionan, siendo asunto que por alto
concepto se hace notable por los
contradicciones opiniones emitidas
hasta de él y que actualmente
es objeto de amplias y continuas

dos discusiones y origen de luminosas
dictámenes de las corporaciones cién-
ticas.

«Melius est curare quam medicu-
re,» dijo el venerable Hipócrates y
si en todas las enfermedades es
digno de tener en cuenta un aforis-
mo, que comprende el siempre va-
lorable consejo de tan sabio maestro,
en la visuala es quizás mas impor-
tante que en otras, por tratarse de
una enfermedad epidémico-conta-
giosa, originaria de multitud de
víctimas, en la que el tratamiento

curativo por regla general es poco eficaz y que cuando no mata deja tan terribles huellas de su paso en el organismo que tiene la desgracia de sufrir en ocasion.

Tres epochas principales registra la historia de la profilaxis de las viruelas; en la primera se trató de seducir su gravedad por medios de la inoculacion de la viruela llamada benigna o mitigada y la segunda atañe al momento en que el inmostol genio de un hombre nos dio un medio tan seguro a lo me-

nos como el anterior y sin esperar al sujeto vomitado a funestas consecuencias; en una palabra, desde que Jenner nos dio a conocer la vacuna.

La inoculacion de la viruela como medio profilactico de la viruela misma, parece se practicaba desde lejanos tiempos entre los Tartaros, en Bagolag, en la China, en Bengal y en algunos otros puntos del Asia; y cuenta Voltaire, en su diccionario filosofico, que los Turcos a fin de preservar a sus bellas circasianas de las viruelas, les practicaban la ino-

culacion ya en el labio, en la mano,
en el cuello etc a virtud de proceder
los grecos. Esta la infancia del arte.

En 1701 la viruela seiva epidemica-
mente en Constantinopla y hace su
cumbre a millares de personas. Los
turcos con su fanatismo no querian
someterse a la inoculacion; si esta-
ba escrito los viruels les habian de
atacas; pero existian a la razon en
dicha ciudad medios estrangulados, en-
tre los cuales la historiaria nos se-
nueda los nombres de Jimoni y

Pilatini. Estos practicaron con buen
resultado la inoculacion y en vista
de los notables estagos que la enfer-
medad producia, y de los buenos re-
sultados de dichas inoculaciones, los
turcos obtaron por ella, y como dice
Mr. Gosain, «la inoculacion adquirio
derecho de ciudad en Constantino-
pola.»

En 1713 aparecio la primera publi-
cacion científica sobre esta materia,
en una costa diligida por Jimoni
a un doctor inglés. En 1715, Pilato-
ni publico un libro titulado,

~~Nova et tota existandi variolaris per
transplantationem methodus~~ y al año
después un médico llamado Gedue
publica en Constantinopla una obra
que titula, Disertatio de Birantina
variolarum institutione

Con esto nace el deseo de conocer
las ventajas del nuevo método y
en Inglaterra y Francia, muchas
se deciden por la inoculación, siendo
digno de recordar el nombre de
Lady Montagu, que vino de Con-
stantinopla a Londres para dar
a conocer el nuevo método y en

1721 dio el ejemplo, haciendo inocular
a su propio hijo La operación se hi-
zo a presencia de los médicos de la
Corte y de multitud de personas que
admiraron el método; bien pronto,
el hubiera decidido por la inoculación
la Princesa de Gales y otras muchas
personajes, sirvió de estímulo suficien-
te para que la generalidad optara
en Inglaterra por el empleo de es-
te medio profiláctico

Donde el principio, este método
encuentra detractores, tanto entre los
médicos como en ciertos espíritus

exceptos y en el vulgo explatadas
por la sagacidad de estos

En 1715 ya había en Londres un hos-
pital de visueltar y de inocularian las
predicaciones de algunos medicos y
del venerable Musij, anatematizaran
esta invención considerandola dia-
bolica, pero no fuesen suficientes a
detener su progresivo adentratamen-
to; antes por el contrario, los her-
manos Sutton llevadas del deseo
de hacer bien a la humanidad,
inocularon en breve espacio de
tiempo mas de 20,000 personas

En Francia las propagandas de la ino-
culation fueron mas lentas, quizas
debido a las convulsiones politicas
de esta época. En 1717 Boyer, de-
fiende en Mampellet, una tesis
sobre la inoculation; seis años des-
pues Delacoste, viene de Londres y
publica documentos autenticos so-
bre la inoculation, que son acogidos
con entusiasmo por los humildes de
ciudad. Voltaire en 1727 defiende
como bueno el nuevo metodo, con
todo el calor de su privilegiada
imaginacion y en 1752 Hosti-

enviado a Inglaterra por el Gobier
no escribe comunicando las excelen-
cias del metodo. Un anexo del
Parlamento en 1763 ordenó la con-
vocación de las facultades de Geo-
logia y Medicina, para que emis-
tieran dictamen y un año después
la de Medicina contestó, que pue-
de ser tolerada la nueva práctica.

Ya no tardó el nuevo descu-
brimiento en extenderse por toda
Europa, haciendo notables en
su difusión, Bohemia en Holan-
da y Van-Suistan en Viena.

En Chipre, mas mas que el
Gobien quiso esperar en probando
que no fue conocida hasta 1798;
la velocidad es que en 1766 el Alcalde
quer del Socorro, siendo Gobernador
de Cazcas, hizo públicos los avanta-
jes de la inoculacion, declarando
que del escrito numero de 5,000
inoculados en aquella tierra solo
muere uno. Los Doctores Dr.
Francisco Galva; Dr Jimenes O' Scave-
lan y Dr Francisco Rubio, escribie-
ron antes de 1792 luminosas at-
ticulas encuantiáticas de la inocu-

lacion y por ultimo en 1798 el
Rey dictó la utilidad del me-
todo

Asi las cosas, la invencion do-
minaba por completo la prati-
caxis de los vizuelas, cuando un
hombre, de mas que por si salvo
hacian epoca en la historia de
la ciencia, nos dio á conocer los
estudios curativos de este nuevo
metodo: me refiero al notable des-
cubrimiento de Jenner, elado á
luz en 1796; que vino á ser el
origen de interminables contro-

versias que aun subsisten, sobre todo
sobre el mejor metodo para preservar
de los vizuelas. Bien es cierto que
hechos acreditaron la vacuna; sin
y hay de encuentra generalmente
admitidos no sin que aun tenga
impugnadores; pero como la ver-
dad tarde o temprano, viene los
obstaculos que se la oponen, y escas-
pa de los tenieblas, así la vacuna
va venciendo las dificultades que
sus adversarios le habian puesto
para su marcha.

No he de omitir la hacer la his-

taska de este descubrimiento, ni de las distintas procederes apuratorios que a él se refieren; por que esto me llevaria demasiado lejos, dando excesiva extensión a la presente memoria.

El descubrimiento de la vacuna, bien no ha hecho aparte la práctica de la inocularion de la viruela del rey, que no estaba exenta de funestos resultados, pues para mas que nos desfiamos la quisieran dar tan notable prestigio, fasil es comprender, que como la enfermedad

que con la inoculacion se produce es la viruela misma, cada individuo se convierte en un nuevo foco de infusión, resultando, que la inoculacion en vez de oponerse, favorece la marcha de las epidemias; a mas de que como el virus variolico, indudablemente es unico, no es posible predecir hasta donde habrá de llegar su accion, siendo posible al inocular, producir en el individuo una viruela de forma grande; lo cual hizo exclamar a nuestro compatriota Dr. Pedro Fernandez de

Castilla «¡O quitarles a las viruelas
inoculadas la nota y pernecra crea-
lidad de contagiaras o no inocu-
lar!»; o como decia Dr. Vicente Yáñez
Garralda «No hay duda que la ino-
culation salva mas individuos que
la naturalera, pero tampoco la hay
en que aquella simula la em-
fermedad mas que esta otra» y
tambien como dice muy oportu-
namente el Dr. Inglaterra «La
practica de la inoculacion crea-
ba incessantemente nuevas focias de
contagio, desde que se generalizo»

«...sin la viruela sin desaparecer y
segun cabulos que nadie ha contra-
dicho nunca fué mas elevado el
numero de los victimas» Por benigna
que fuere la viruela del arte, o
nada, comparada con la de la na-
turaleza, lastimaba bastante saliendo
a menudo las expectativas del mede-
co para que esta cualidad del doctor
entras en sus previsiones»

Vemos pues los inconvenientes
de la inoculacion de la viruela
mitigada o benigna, inconvenien-
tes que no ofrece lo vacuna bajo

ningun concepto, pues que tratandose
de la inoculacion de un virus mas
fijo y por tanto incapaz de infecio-
nar la atmosfera de un virus en
uya union no pasa jamas de los limi-
tes asignadas por la ciencia y ademas
que siendo de naturaleza distinta
al de la viruela, no produce esta in-
fertilidad, coadyuvando asi al hello
ideal de la extiminacion de tan
pura enfermedad, claro est'a
que hablamos de cierdades por
la vacuna, como medio mas ven-
tajoso que la inoculacion de la

viruela benigna a mas, de que el tam-
po no sea suficiente para probar si
con la inoculacion, cuando habia de la
susto de que no austentara algun dan-
co desastrosos, la preservacion era tan
segura y efectiva como la altenida
en la aplicacion de la vacuna.

Si la apasion del primer metodo
fue acogida con entusiasmo por
la humanida y la inoculacion acap-
tó todo por el mayor numero, facil es
comprender, que la vacuna que ofre-
ce todos los vantajes y ninguno de
los inconvenientes de ese metodo

había de ser aceptada con aplausos por todos, como sucedió, sin que por esto dejara de haber quienes levantaran la bandera para impugnarla, que si bien en cuaro numero, aun no han desaparecido por completo del estudio de la historia médica de la época presente, sin que por ello haya cesado actividad en un estadio tan sublime método, que tiene en su alcance impresibles datos numéricos que suministra la estadística i Podrá alguien dudar de la eficacia de la ~~vacunación~~ después de

examinar las cuadras publicadas en este mismo año por el Dr. Waller-mant? En ellas da suficientes datos para comprobar al mas inmediato; de entre los cuales, entiendo los mas notables que expongo a continuacion.

En Físico la mortalidad por término medio ay por millón de individuos, originada por la viruela, antes de emplear la vacunación, ascendia a 16,046, después de la vacuna bajó a 182.

En Berlin, antes de emplear este medio preventivo era 5,422 y

después de emplearlo 176.

En Versalia, antes de puesto en práctica, llegaba á 2,645 y después de introducida la vacunación este por término medio 116. Y así en esta multitud de citas, que no quise do copiar, pero no molestas en exceso la atención del Tribunal.

Ante pruebas tan ingentes y fehacientes presentadas por la experiencia, la oposición no pudo prosperar en el sentido de una suspensión, pero un cambio dedicó sus ataques á inculpables resultados

fancetas para la humanidad, como lo hace el Dr. Verde-Deliole, en un extenso tratado que titula: De la degeneración física y moral de la especie humana ocasionada por la vacuna; en el cual, encuadado en el gran acuñado humanismo, sostiene que la viruela es una enfermedad necesaria para el equilibrio de la vida, pues con ella equilibra la economía existos sustancias nocivas, que deteniéndolas en el organismo con causa de multitud de enfermedades incurables en su mayoría y

que la vacuna, apresurándose al desarrollo de la enfermedad, pudiese quere aumentar dichas sustancias dando lugar al tuberculo, al cancre, fiebre tifoidea, leudanes incurables del cerebro y otras mil, engañando enunciación corta para juzgar de la importancia de tales abyecciones dada el estado actual de la ciencia.

Tambien se ha objetado a la vacuna diciendo; que si bien es verdad que con su empleo ocasionan menores defunciones por la

virus, en cambio aumenta el contagio de las demás enfermedades, y por tanto la población no aumenta. Oigamos en este punto al Dr. Mender ~~eterno~~ en un luminoso discurso sobre la preservación de la viruela; ¡y quien se acuerda, dice, que habiendo de morir todas, por una necesidad ineludible, dentro de un período cuyos límites son tan exactos como estricinas; han de fallar a inquietas de otra enfermedad, las que de la viruela no logren libertarse? ¡y ignora el

guir, la inviolable ley a que obedece
en todos los países el aumento
de población, y después continua:
"Haya abundantes subsistencias y
en medida de ello aumentarán
los habitantes de un pueblo, sin
deteniéndose con inexorable ligazón
aumento, en pleno letanismo, has-
ta en aquellas casas que las que-
rrer y los puestos mismos han
bastiamente la población."

O elemental en Higiene Pública
que las epidemias disminuyan
la población solo de un modo

transitorio y seguramente, la pro-
piedad de la riqueza no aumenta
la población de un modo sosten-
ible, sino que en aumentar el número
de defunciones originadas por otras
enfermedades, pero no por que la
materia presente sevida en el as-
ganismo sea el germe de estas
otras enfermedades, como dice Fed-
de-Delisle, sino por que un la-
vacuno, las vegetas que habían
de ser atacados por estas enferme-
dades muéran antes que ellas se
desarrollen, o las terribles impul-

por de la viruela. Y en cuanto a la degeneración física de la edad presente culpece a la falta de higiene y al acinamiento en que vive la sociedad actual, con la notable crecer de miserias; y no se atisbuyan ni lo dudoso, consecuencias que de ella no se desvanen, por ningún concepto, dado su indole especial.

Gentados estas ligetas precedentes y aceptando desde luego la vacunación como medio profiláctico de las viruelas, muy a tratos de presentar y sacarlas de

que mi esterio, una vez de muertos que con su empleo se relacionan.

I

Hay identidad entre la viruela humana y la vacuna?

El hecho observado de no originar la inoculación de la vacuna pústulas erupciones variolosas, inclinaba desde luego a dudas de la identidad. Si no fueren distintas, si el hecho se redujese a la circulación del mismo virus, desde el hombre a otros animales, para nacer des-

pues al primero, siempre que el virus
llegara al hombre debiera estar en
condiciones de originar la viruela
por que los diferencia que en los
animales presentan se refieren ele-
vidas a las condiciones de cardis-
tentes organismos, y entonces, repa-
diera decir con justo motivo, la
vacuna no existe

Ademas, las fiebres de inocularse
producida de la viruela a la vaca
no producen una erupcion vacun-
aria, siendo asi que lo que origina
es una erupcion muy distinta de

ella, hablan muy alto en favor dela
dualidad de estos virus.

No obstante esto, Guesin, dijo que
todas las erupciones observadas en
la vaca y el caballo son produ-
cidas por el virus vacunalio y de
aquei, algunos concluyeron, que la
erupcion humana, el coagulo de la
vaca, la infeccional erupcion del
caballo designada hasta entonces
con distintos nombres, la mo-
rilla de las ovejas y probablemen-
te otras analogas erupciones de los
animales, constituyen una infestacion

~~mismas, diversificadas en sus manifestaciones, regen el asganoismo de cada vez.~~

Por necesidad había de ser resuelto en la identidad supuesta y así lo han probado últimas experimentaciones, cuyos resultados fueron desde luego, acogidas con satisfacción y aplauso en el sublime estadio de la ciencia. Son notables experimentos, fueron practicadas con exquisita cuidad y el mejor asiento, por una comisión de la sociedad Imperial de Medicina; compuesta por los

Góndoles Viennois, Meyner y Chaneau; que establecieron entre otros, las conclusiones siguientes:

1º La visueta humana se inerva al caballo y a la vaca con la propia certidumbre que la vacuna.

2º Los efectos producidos por la inyección de ambas visus difieren absolutamente. En la vaca, no produce esta cosa la visueta que una especie de granulos tan pequeños, que pasan desapercibidos para el que no está adiestrado de su existencias. La vacuna pas el

contáctio, engendrada los espermatozoides van un tipo, con sus puntulas exteriores y bien caracterizadas etc.

3^a Yacubada la vacuna estrictamente a los animales de las especies bovina y equina les presenta de la visueta.

4^a Yacubada la visueta en iguales condiciones, se opone generalmente al desarrollo ulterior de la vacuna.

5^a Cultivada metodicamente en los animales; esto es, transmitida de la vaca a la vaca y del caballo al caballo, nunca se produce la vi-

suela si la vacuna sigue dicha vía
la siendo lo que es, o se extingue
por completo.

6^a Transmitida al hombre le da la visueta. etc.

Por tanto, estas dos aficiones aunque parecidas, son diferentes y no pueden convertirse la una en la otra. La visueta y la vacuna coexisten así en el hombre como en los otros animales, dos enfermedades distintas, por mas que sean analogas; son dos espermatozoides pero no identicas y parece que es la

vacuna permanente de la viruela viviendo oírse un equivalente rugo, según la expresión de Bousquet, se debe a la circunstancia de determinar las en la economía una modificación análoga y tanto dice Granjeau; no puede el hombre cambiar una especie monstruosa en otra, como no puede cambiar entre sí las especies vegetales.

II

Es perpetua o temporal la inmunitud que da la vacuna?

Confusión absoluta señala

en la ciencia sobre este punto, pues que nadie se atreve en elementos a los que sostienen, que dicha inmunitad es tan solo temporal.

Tennet, Pearson y algunos otros de los más primitivos vacunadores, observaron que varias de las vegetales vacunadas estan atacadas de la viruela, si bien que muy benignas y no queriendo llamar viruelas, inventaron el nombre de varioloides y designaron; pero en aquella época se habia tenido gran desconfianza, segun parece de un autor, la menor

duda sobre la perspectiva permanente
de la vacuna. Con todo, en
30 de octubre de 1803, el Dr. Dr. Francisco
y Antonio Xilon Denall, dirigieron una
carta a Dr. Francisco Salvia, en que
le postulaban que algunos vegetos
vacunados habían sido atacados de
virus vacunado. En 1811 el Comisario
central de vacunas, tuvo que declarar
que un hecho indiscutible y en
por de él, se presentaron otros. ¿Pero
estos hechos prudamente creyeron
que como los que ocurren de
reidivias de las viruelas? Si en

un principio, dice el Sr. Mender el autor,
pudo esto sospecharse, no tardó mu-
cho la experimentación en descubrir que
la vacuidad alcanzada por la vacu-
na, a bastante menor regusto que la
que da la virus de Portunaro, continua,
muy saramollante por de pronto ge-
neralizada, la creencia de que la
vacuna daba una inmunidad tan
duradera como la vida, hasta que
por los años 1816, 1819 y 1826 hubo
epidemias que debilitaron aquella
creencia. Desde entonces, sin embargo, ya
a disminuirse el conocimiento deq-

~~la preservación es tan solo temporal~~
Bruguet en su libro, que desde 1816
a 1841, en Francia, entre 15,921 casos
de viruela correspondían 5,963 a per-
sonas vacunadas. Mayr's proposición
aparecía, una nota del galicismo de
Vutemberg y la estadística pública
de por Ustegazy, del hospital de
varíolosa de Landes.

Otros datos y los hechos observa-
dos constantemente han venido
a sostener la idea de los que
piensan, que la preservación que
da la vacuna es tan solo tem-

~~poral.~~

Pero con esto se ha observado algo
mas, de interés sumo, para el es-
tudio de tan notable medio profilac-
tico, y es, que los individuos vacu-
nados a quienes ataca la viruela,
sufren una forma benigna y sácer-
vo numero y así, si todos confor-
man en que la preservación que
ello da es tan solo temporal, tam-
bién falso, las pruebas son unani-
mes, en considerarla como un me-
dio, que cuando no protege, ate-
nuá o mitiga la intensidad del

mal hasta el punto que dejamos
indicado.

III

Siendo temporal la peste nra.
¿cuál es su límite? ¿debe practicar
periodicamente la revacunación?

La obstrucción de los epidemias
y la resistencia de las vegetas
vacunadas a dejarse influir por una
nueva vacunación, hacen creer que
en los 10 primeros años la immu-
nidad es positiva y por tanto, que
durante esta época no se debe
perder en emplear nuevamente

la peste nra., pues si bien es verdad,
que algunas vegetas producen la vir-
uela antes de haber pasado 10
años de su vacunación; éstas, cierta-
dablemente van caras muy exige-
cianales y en su mayor parte de
bidas, a que dichas vegetas aunque
sometidas a la operación, ésta, no
se haga bien, o el virus materna
buena condición y por tanto bien
puede decirse que no se encuentran
vacunados.

Hay quien hace más largo el per-
íodo de inmunidad, calculandolo

en 20 años y este Ollendorff, en una serie de experimentos encaminados a dicho objeto, funda su deducción, de que la præstación alcance 25 años en los sujetos que fueran vacunados en las primeras de la vida y que por tanto, es imitil repetir la operación antes de esa fecha.

Yo he de obitar, desde luego, por la opinión más generalmente admitida y creo que la persona que se agota próximamente a los 10 años, sin dejar mas esto de comprender, como dice Menéndez

Alvaro que este punto requiere mas detenido y maduro estudio.

Admitiendo el agotamiento de la resistencia presuntiva de la vacuna cuando ha transcurrido cierto tiempo desde su inoculación y convencidas de su acción profiláctica; lagos es decidida por la vacunación, para de este modo sostener por toda la vida, la preciosa inmunidad que el descubrimiento de Jenner nos ha facilitado y por ello, no debe mos titubear ni aconsejar, que se practiquen periódicamente las se-

-vacunaciones a cuyas posturas, como
dijo antes, se les debe dar una duración de 10 años

IV

Es peligroso practicar en grandes
ciudades la vacunación y revacuna-
ción en tiempos de epidemia?

Sí en la infancia de la vacuna, la
duda puede alzarse por alguien
que no existe: las medias conve-
nientes de las ventajas que la vacu-
nación reporta, se han apreciado
en tiempos de epidemia, si vacu-
nadas y revacunadas, pronta de este mo-

do operar un dique que contenga hasta donde sea posible la marcha de la epidemia y las contagaciones salvo han suelto asomatoriamente esto
ocurrian, principio que ralase ella han emitido dictamen. Chintre en un en-
tente trabajo sobre la influencia
de las revacunaciones en la sus-
cita de las epidemias, establece las
consideraciones siguientes: Una epi-
demia de viruela, atacaba diariamen-
te a gran numero de individuos en
Febrero de 1854; las vacunaciones y
revacunaciones se practicaron immo-

diciembre y generalmente en menas de diez
días se llegó a la cifra de 180 rea
cunaciones y 712 vacunaciones. El
resultado superpuso todas las expectan-
zas: La epidemia se detuvo inme-
diatamente. He aquí los resultados
de estas inoculaciones; entre las
180 sujetos vacunados por primera
vez, 171 presentaron pustulas
moderadas, es decir, preservativas
y que poseían la propiedad de servir
para otra vacunación; en las otras
9 fue nulo el efecto. Los 712 seva-
cunaciones dieron el resultado

siguiente: en 202 individuos, que cum-
plieron el ritmo, la vacuna se desarrolló
perfectamente y con todos sus efectos:
en 28 estaban modificadas las
pustulas, y presentaban desde el terce-
río de haberse hecho las punciones,
del quinto al último día, se llenaron de
una linfa plástica, se rodearon de este
culo rajojo y aun alguna vez proyectaron
el inflado de los ganglios linfáticos de
la axila, al caer las castañas no dejaban
cicatrices aparentes; en 119 la inova-
ción del virus produjo a las veinte y
cuatro horas un grano puntiagudo

que desaparecía rápidamente; en las 2000 ceras restantes, no detectamos en la mitad efecto alguno sensible. Los individuos vacunados o revacunados con o sin buen éxito estuvieron exceptos de la viruela excepto cinco, pero conviene decir, que la vacunación no había procedido mas que bien tiempo, a la estupor del mal, y terminó el citado Gintzwe diciendo: «la vacunación y revacunación practicada de un modo general en tiempo de epidemias ha detenido de golpe los estragos de esta y sofocado su

desarrollo; ha preservado de ella indefinidamente y aun aquellas individuos, que se mantienen ya bajo el influjo de una infección virulenta, han podido gozar de cierto grado de inmunidad». Por ultimo, los renunciamos practicadas en el foco epidémico, han sido completamente inocentes, en oposición a las temores expresados por algunos médicos».

Estas resultados obtenidos por el Sr. Gintzwe, concuerdan singularmente con los conseguidos en los experimentos hechos en grande escala, en

Alemania, Dinamarca y Suecia.

Considerando estos sueltos y pensando ademas en cuenta la opinión fundada en irresistibles experimentos, que prueban, como hemos dicho antes la diversidad de los dos virus y los practicados en Génova por un médico Italiano llamando y surnamando, después de haberse manifestado una epidemia de viruela, a mas de 100 niños expuestos y recogidos en un asilo de mendicidad, sin que austista caro alguno de la

viruela epidémica; tenemos que nos atend, que aceptar en esta cuestión, un fallo, que la curan y la expulsión dictan de curioso.

=V=

Es visto que la vacuna genera una debilidad degenerativa tras una larga transmisión de bravo a bravo? y en caso astomático? hay medios de regeneración? Han debilitado en cuenta hay esta afección; se han emitido tantas pautas por los encargos y los medios que de ello se han ocupado, que el animo se

en suerte la posibilidad para generalizarse
en uno u otro sentido. Dice el Dr.
Mondor Alvaro: ¿Que es lo que de-
be entender por debilitación o de-
generación de la vacuna? ¿Se trata
de significar, que conforme va la
juntadiana pasando de lejano a le-
no, pierde su energía y decrece su
eficacia de una manera tal y ab-
saluta?; pues entonces, puede sostenerse
que la degeneración o debilitación
de la vacuna aunque sea posible, no
esta sin embargo completamente de-
mostroada; y se inclina a creer con-

forme con las observaciones de mu-
chos prácticos y sobre todo con las
del Dr Codorniu, que la vacuna jum-
tadiana, cultivada con inteligencia
y celo, conserva la propia eficacia
que hace ochenta años.

Pero viendo así que muchos au-
tores admiten la merma y expan-
siva debilitación de los virus; parece
poder deducirse, que la vacuna tam-
bién se haya debilitado, y como dice
Monneret, «los virus tienden a debili-
tarse, la ineficacia de la vacuna en
algunos casos y la incompleta pro-

serian que en estos preparacion no
dejan duda hacia el deterioro lar-
to pero seguro que niften

Ademas como es tan notable el
periodo de preservacion que da la
vacuna como existe una vacuna fal-
sa que no da inmunidad alguna
y como saben tales estan patologica-
mente demostrado, que vistan enfor-
medades que producen las suggestos
vacunados, anticipan el agotamien-
to de la preservacion como decia el
Sr. Vernois, refiriendose a las enferme-
dades que el lenguage clinico llamo

Totus sustantie es muy dificil o casi
imposible determinar lo que queda ben-
tro de verdad en este asunto

Parece ser, que la vacuna se degenera
a causa de los encontrando organis-
mos poco aptos para su desenvolvi-
miento y esta indudablemente es la causa
de opusion de esas vacunaciones
que apuras determinan fenomenos
locales ni generales, en las vegetas
que las sufren.

Para segurarse de vacunar en las
casas en que se debilita y para im-
pedir que ella degenera, lo que

debe hacerse elegir siempre para vacunar
nuevos organismos robustos, en perfec-
tas condiciones de funcionalidad,
que no hayan cumplido seis años
de edad; tanto la vacuna de mu-
tulas bien desarrolladas y en el sexto
ó septimo dia y de este modo logra-
mos el objeto propuesto ó al me-
nos así resulta de los experimentos
de Rousseau que dice, que de este
modo, no solo se logra la regene-
ración de la vacuna sino que
aumenta su energía; a la manera
que los remollos vegetales que el

cultivo en condiciones apropiadas del
terreno, en varias generaciones, ad-
quieren mayor energía y dan lugar
a plantas y frutas mas abundantes,
mas sólidas, y mas perfectas.

Tambien se ha tratado de sege-
nar la vacuna, por un paso a
través del organismo de una vaca,
y en efecto, se ha visto que este me-
todo produce en la vaca mutulas
perfectamente desarrolladas, e in-
volviendo su contenido en el leche
de los niños, da lugar a una va-
cuna en las mejores condiciones.

Otro medio de segurar la vacuna
en breve distancia directamente de la boca,
pero esto, es muy difícil, por que
no siempre se encuentran en el ma-
les efectos de la epizootia; por
lo que nosotros habremos de deci-
dirnos por el que sea mas fácil
de poner en práctica, pero que los
tobres sean igualmente buenos.

VI

¿Puede con la vacuna transmitir
el germen de alguna otra enfer-
medad inferior, salvo tanto de
la rabbis?

Los hechos observados de infusión
vifilitica observada a consecuencia
de la vacunación, han hecho admis-
tar a la generalidad de los medi-
cos, la posibilidad de la transmisión
de ambos virus a la vez.

François sostiene, que ambos ger-
menes pueden transmitirse unidos
y cita en apoyo de su opinión va-
rias causas observadas por él, de en-
tre las cuales, voy a citar el riguen-
te, por lo completo de la descrip-
ción y la enseñanza que implica.

Pratabase de una jauría de 18

anos que ingresó en el Hotel - Dicen
que causa de una enfermedad
uterina; existían a la sana algunos
casos de viruelas y posta planaria;
los se determinó vacunada. To-
mose la vacuna del brazo de un
niño, al presentar completamente
sano; al segundo día, después de la
operación, se pusieron los piquedas
abultados, se inflamó su circunscrip-
ción y se presentó un fuerte prión
en la piel; pero a las cuatro ó cinco
días no quedaba señal de los pi-
quedas; a los veinte y tres días

de haberse vacunado, la enferma tie-
ne notor queja patética, como que
habían prendido dos de los pi-
quedas; observado el sitio, se vio que
había dos pustulas ectematosas.
Quince días después, las pustulas
de estima, se habían transformado
en granos de rujia, de base indura-
da; en la axila habia ganglías lin-
fáticas infestadas e indolentes y por
último apareció una erupción de
alfombrilla tan macilenta
repetitiva que a nadie cupo duda
de que la enfermedad justificaba in-

contestablemente de los juzgados en
que se había iniciado la demanda.
Hace diez años ha mencionado algunos
reflexiones sobre el caso y establece
la conclusión siguiente. Pierro, dice,
como el Sr. Viennois, que impone
no sacar nunca la venena de una
persona sospechosa y tratandose
de un sencillo robaro impone no
sacarla de él, antes del tiempo en
que la sifilis hereditaria acostum-
bra a manifestarse por sintomas
oposentes; es decir, antes de los 4
ó 5 meses de edad, para que la

sifilis puede transmitirse ya sea que
este manifiestase ó no.

Por el contrario, otros profesionales
sostienen que la venena no puede
transmitir la infecção sifilitica, fun-
dandose en la ya establecida ley
de Hunter de la imposibilidad de
dos infecções simultaneas.

Otras, como Vallomant, no puden-
do negar la certeza de las hechas
observadas, buscan la causa, ó en
una impresión del ciudadano, que
haga que la banal aseveración
de antemano en un producto si-

sifítico, sea la causa de estas enfermedades o en la mezcla de sangre con el contenido de las junturas de donde se toma la vacuna y deducen por tanto, que la vacuna pura no expone al contagio.

Difícil me es sacar aviso en este asunto, ya que comprendo cuando difícil es impedir la mezcla de sangre con la vacuna, pero considerando que la sifilis como dijeran imponeña a todos y cada uno de los partes del organismo, ésto mas acostada la opinión de los que como trans-

sean piensan y admito para la práctica la conclusión de que si empeñamos debemos abstenernos de tomar la vacuna de sujetos sifiliticos.

En cuanto a la transmisión del tuberculosis, cancer, etc. no debemos alegar temores por cuanto hay parecer demostrado, que no son específicos y si bien es cierto, que debemos abstenernos de aceptar para vacunados sujetos que padecen estas enfermedades, no es por que temer más la infección, sino por que estos organismos, como débiles y de

poca actividad orgánica, no presentar el terreno más abonado para que la vacuna germine convenientemente, circunstancia indiscutible, ya que no se degenera o debilita, como dije antes.

VII

En las casas de no mantener la vacuna fresca en algunos de los manantiales indicados debe emplearse la vacuna conservada? y en caso afirmativo, ¿cuál es lo preferible?

La experiencia razonada, tristemente inseparable en Medicina

nos aconseja que aceptemos la vacuna conservada, siempre que nos metamos en fiura, por lo que respecta a su posición; o mejor dicho, a la elección y procedimiento de conservación que se sigue en los centros clínicos generalmente prestados.

Pocos medios, no hablan tenido ocasión de emplear esta vacuna y hablan visto, que aunque no con la constancia que lo fresca, ésta prende y una vez desarrollada en el primer vegeto, ya nos presenta un caño de manantial de que resulta más pronta

inocubaciones sucesivas.

Unas veces la vacuna conservada se toma del lejano de algún vegeto vacunado, otras de partículas de vacas inoculadas por la vacuna de leche, y en otras ocasiones, aunque mas raras, procede de la vacuna primaria de la vaca. Esta última es mi entender la preferible, siempre que puedamos encontrarla, por que ella no nos expone al riesgo de inocular la rústica al vegeto vacunado.

De entre las distintas medios de

conservación de la vacuna, yo creo que el mas aceptable es el en tubos esteriles sin ampolla, por que en estos se guarda donde el virus se conserva mas a salvo del contacto del aire, que pudiera atacarle y si bien es verdad, que la vacuna conservada entre estos tubos planos, también se encuentra al abrigo del aire, la verdad es, que la desecación que sufre puede alterar en algo sus elementos.

Aun se dividen hoy otras maneras relacionadas con el estudio de la vacuna, pero son tan elecha-

das y el litigio se encuentra hoy tan intenso, que están siendo motivo de estériles astúrias y de muy amplias disensiones, por lo que no quiera abordar su solución, limitandomse a decir que con respecto a la vacuna o in obligatoria debe irse gradualmente, mejorando dicha práctica, para que llegue un día en que todos los ciudadanos que componen la sociedad, se encuentren unidos, a fin de ver si por sí mismo logramos el bello ideal de la ciencia en este asunto; cual sería

la determinación total de las visitas.

De las consideraciones expuestas parece que lógicamente pueden deducirse las conclusiones siguientes:

- 1^a Las visueltas enfermedad epideémico contagiosa tiene un medio profiláctico que es la vacuna
- 2^a La antigua práctica de la inoculación de la visueta llamada benigna, debe desecharse, por que expone a graves peligros.
- 3^a La vacuna no es la visueta modificado a su grado por el

organismo de la vaca, sin un virus,
cuerpo y resultado a la vez de un
una enfermedad distinta de la
viruela.

4^a La viruela y la varuna son dos
enfermedades antagonistas, pero
no son una de la otra, pero
no pueden convivirse simultáneamente.

5^a La varuna que presenta es
el cox-pox y no necesita del elemen-
to humano, como suponen
algunos autores.

6^a La pruvacunación que da la

varuna en tan solo temporadas; gene-
ralmente se agota a los 10 años.
7^a La varuna, en los caos poco
felices que no preserva, mitiga
en gran modo la acción de las
viruelas.

8^a Dado el agotamiento de la
inocuidad que da la varuna,
la ciencia acarreja, practicar la
revacunación cada 10 años.

9^a No es peligroso vacunar y re-
vacunar en tiempos de epidemias;
por el contrario, es conveniente
seguir esta práctica, para den-

tuvo normalidad.

10º Esto está probado que la vacuna degenera por su paso del cerdo si lleva en largo periodo, lo que resulta es, que si causa de hacerse la vacunación en malas condiciones, dependientes ya de la aptitud o ya del organismo en que se implante, ella se debilita.

11º Para evitars esto, solo deben aceptarse para vacunados organismos sanos y robustos y procurar la vacunación con las condiciones aconsejadas por la ciencia.

de pustulas bien desarrolladas, en el sexto o setimo día, ate.

12º Puede aceptarse como útil para la preservación la vacuna primaria de la vaca y también la producida en este animal porque trae la de cerdo.

13º Debemos en absoluto abstenernos de tomar la vacuna degenerada que padecen enfermedades infusoriales salvo todo sifilis.

14º En los casos en que no sea posible mantener la vacuna fría, puede aceptarse la can-

servada y en este caso debe prepararse la que lo está en tubos separados sin ampolla.

Con esto, termino, Excelentísimo Señor, lo que me habían puesto decir hauría de la proposición de las visitas: he visto todo lo lacónico posible, a fin de no molestar demasiado la atención del Tribunal. Tal vez, no habré estado muy acertado en la apreciación de los hechos; por lo que estoy dispuesto a rectificarlos, tan luego

como compruebe las errores cometidas

He dicho -

Franisco Rivera Valentín

Madrid de Octubre de 1881.

